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Rapports d'activites des Sections

SECTION DE BÄLE

Suzanne SAVOY-MORAND

Presidente

Dans l'activite 2010-2011 de notre Section, des themes tres divers ont
ete traites.

Apres la pause d'ete, soit le mardi 7 septembre, nous nous retrouvions
un groupe de dix-huit personnes en face de la «Markthalle» (quartier de la
gare) pour suivre Jacqueline Bloch qui nous proposait un circuit s'intitu-
lant «1'Architecture moderne ä Bale». Notre guide soulignait l'audace
architecturale des bätiments modernes concus par des architectes notoires
qui ont fait la richesse de la deuxieme moitie du XXe siecle. Elle attirait
tout particulierement notre attention sur les formes concaves ou convexes
des bätiments ainsi que sur des details subtils dans les fenetres. Ce soir-lä,
les conditions meteorologiques n'etaient malheureusement pas les meil-
leures.

Le mardi 12 octobre, nous penetrions dans le monde de la musique
peuple de compositeurs de genie et d'interpretes talentueux ä la suite de
Rene Spalinger, musicien, chef d'orchestre et Conferencier, qui nous fit
decouvrir «Emile Jaques-Dalcroze, un homme de theatre meconnu».
Jaques-Dalcroze etait non seulement le chansonnier sensible ou le bien-
veillant «Monsieur Jaques», mais il devait egalement sa renommee ä la
composition d'operas, de musique de chambre, de ballets et fut meme ap-
pele le «Pere de la methode de Rythmique». II trouva une ecoute attentive
ä l'etranger, tout particulierement en Allemagne ou il realisa ses reves quasi

visionnaires d'un theatre lyrique nouveau. Notre Conferencier a agre-
mente son expose d'extraits musicaux et nous a enthousiasmes par son
talent et son dynamisme.

Pour le Tournoi de jass nous avions reserve la soiree du vendredi 12

novembre mais, faute d'inscriptions, nous devions tout annuler! Quelque
peu dequs, nous prenions conscience de la necessite de revoir la formule
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tout comme nous devions egalement repenser l'organisation du Repas de
fin d'annee. Apres une longue reflexion, nous decidions de quitter, bien
qu'avec un peu de nostalgie, le lumineux Chateau de Bottmingen pour le
Restaurant Safran Zunft situe au centre de la ville. Le samedi 27 no-
vembre, des llh30, cinquante convives appreciaient l'accueil de ce haut
lieu de la vie bäloise et la finesse du menu propose. A l'heure du dessert,
ils applaudissaient des eleves du Gymnase de Liestal qui, sous la direction
de leur professeur de musique, leur offraient des chants de leur repertoire.
L'ambiance etait tres chaleureuse, le plaisir se lisait sur les visages; en
conclusion, nous avions pris une bonne decision.

La Fondation Beyeler ä Riehen proposait, des janvier 2011, une
exposition des oeuvres de Giovanni Segantini. Quel beau sujet pour une
conference!

Gilberte Flammer, membre de notre Section, a su nous depeindre, le
mercredi 19 janvier, le parcours de cet artiste qui naquit en 1858 ä Arco,
province du Trento avant de s'etablir dans les Grisons, ä Savognin puis ä

Maloja. Ce chantre de l'Engadine, d'origine italienne, est considere comme

Fun des plus grands peintres suisses.

Le jeudi 3 mars, nos membres ont pris part ä l'assemblee generale;
au point 8 de l'Ordre du jour «Election du comite», nous pouvions ratifier
la reelection de tous les membres dejä actifs et saluer 1'entree au Comite
de Marthe Bolle. Elle a accepte de succeder ä Gottfried Madörin, notre
caissier depuis plus de vingt ans, qui souhaitait remettre ses fonctions de

tresorier, tout en restant au comite.

En 2011, les fetes pascales etant agendees fin avril seulement, la
traditionnelle Choucroute de la mi-careme ne pouvait etre servie que le
samedi 2 avril et, malgre un temps tres printanier, plus de trente person-
nes n'ont pas resiste ä ce plat savoureux!

Olivier Pagan, docteur en medecine veterinaire nous proposait, le
mercredi 4 mai en fin d'apres-midi, la visite d'un lieu celebre ä Bale,
le Jardin zoologique dont il est le directeur. Les Bälois sont tres tiers de
leur zoo qui abrite environ six cents especes et dont la qualite des soins

apportes aux animaux ainsi que la sauvegarde d'especes menacees contri-
buent ä sa reputation. Nous nous sommes longuement arretes au pare des

kangourous qui impressionnent par leur specificite et leur agilite avant
d'observer, dans une zone de grands arbres, des cigognes occupees au re-
pas du soir avec leurs petits. En avant-premiere, ce tut encore la visite du
domaine reserve aux grands singes qui, apres deux ans d'exil, allaient re-
trouver leur territoire completement renove. Le mois de mai nous offrait
un beau debut de soiree, le calme s'installait dans ce monde animal, nous
devions comprendre que pour nous, il etait temps de partir: merci Monsieur

Pagan d'avoir partage votre passion avec nous.
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L'excursion estivale a connu un franc succes puisqu'elle reunissait, le
samedi 2 juillet, trente-huit participants tres interesses par la visite de la
Station ornithologique Suisse de Sempach. Dans le nouveau bätiment
administratif « Seerose», Christian Marti, directeur, nous a dresse un
tableau detaille de l'organisation de cette centrale. II nous invitait ensuite ä

entrer dans l'impressionnante bibliotheque renfermant des volumes et des

publications du monde entier avant que nous nous dirigions vers la voliere
dans le bätiment «Am See». Une fois de plus, la nature venait ä notre
rencontre et nous offrait son genie et sa beaute. Nous devions ensuite partir en
direction du Restaurant Horben Beinwil dans le Freiamt pour un excellent
repas de midi pris dans une joyeuse ambiance. L'itineraire du retour pre-
voyait une courte halte ä l'Abbaye benedictine de Muri (AG) dont l'histoi-
re et la splendeur meritent un vif interet et il etait environ 18h00 lorsque
notre bus arrivait ä Bale. Nous fermions ainsi la boucle de toute une annee
d'activite.

Notre Section est arrivee dans une ere de grand äge et les deces se suc-
cedent, mais il est important de souligner que les contacts que nous avons
tout nouvellement noues avec l'Association francophone des etudiants de
Bale nous laissent entrevoir un eventuel rajeunissement de notre effectif.
Nous devons y travailler et regarder l'avenir avec confiance: voilä le but
des membres du Comite que je remercie de leur fidele soutien.

Notre assemblee generale s'est deroulee le mercredi 26 mai 2011 en

presence de dix-neuf membres et invites. Les comptes de la Section
presentent un deficit chronique, malgre certaines mesures de rigueur. lis
sont acceptes ä l'unanimite. Le tresorier, Jean-Pierre Airoldi, est remercie
chaleureusement. Le president, Francois Reusser, informe la section de sa
demission apres dix-neuf ans d'activite au service de l'emulation. Le poste
reste vacant. L'interim est assure par le tresorier. La date du 23 novembre
a ete retenue pour notre soiree de la Saint-Martin. Michel Juillard, Dr es
sciences, professeur de biologie au Lycee cantonal de Porrentruy, nous
presentera une conference sur la biodiversite: un diaporama des especes
typiques de la region jurassienne.

SECTION DE BERNE
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A la suite de la partie administrative, Damien Bregnard, historien et
archiviste aux Archives de l'Eveche de Bale ä Porrentruy, a presente sa
conference sur le traite d'Aarberg de 1711 qui a ete tres appreciee par les
auditeurs, compte tenu du nombre de questions auxquelles le Conferencier
a repondu avec plaisir. II a ete vivement applaudi.

SECTION DE BIENNE

Marie-lsabelle CATTIN

Chantal GARBAN I

Co-presidentes

Sous la presidence de Chantal Garbani et en presence d'une vingtaine
de personnes, notre assemblee generale s'est tenue le 30 mars 2011 ä

1'Hotel Mercure ä Bienne.
Notre Section a enregistre six demissions mais accepte un nombre

equivalent de nouveaux membres. Statu quo done, qui montre combien il est
necessaire de faire un effort de promotion pour trouver de nouvelles re-
crues et notamment rajeunir la societe. Le Comite a dans ce but ouvert
une adresse Facebook qui permet de parier de nos activites en ligne et qui
devrait, nous l'esperons, attirer de jeunes adherents.

Le Comite et l'Assemblee ont accepte avec regret la demission d'Eveli-
ne Nyffenegger. Entree au Comite lors de FAG de 2004, Eveline a beau-

coup apporte ä notre Section en organisant avec devouement et competence
de nombreuses sorties. Par sa culture, son entregent, sa gentillesse, ses

relations, eile a su parfaitement remplir son role de responsable des loisirs.
Par ailleurs, nous avons egalement beaucoup apprecie ses talents de

conteuse, ä Fissue de nos assemblies generates. Loic Lang, jeune membre
de l'Emulation, est entre au Comite. Nous comptons ainsi deux jeunes au
sein du comite qui apportent un souffle nouveau et proposent des activites
innovantes.

Apres la partie statutaire, un aperitif a ete offert aux membres presents
et nous avons eu le plaisir d'ecouter la soprano Gabriela de Jesus. Cette
jeune chanteuse nous a apporte un grand moment d'emotion en interpre-
tant des fados melancobques de son pays d'origine, le Portugal. Nous
avons termine la soiree au restaurant de Fhotel, la Barrique, par un deli-
cieux repas.
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Voici les activites organisees par la section en 2010/2011:

Notre traditionnelle soiree bouchoyade s'est deroulee ä l'auberge de

Gaicht, au-dessus de Douanne, le 30 octobre 2010.

Le vendredi 12 novembre, nous avons visite la tres riche exposition
consacree ä James Cook au Musee d'histoire de Berne. Nous avons termi-
ne la soiree autour d'un repas au restaurant dans une ambiance tres chaleu-
reuse.

Le mercredi 9 fevrier 2011, comme chaque annee, la Societe francaise
de Bienne nous invitait ä partager la saucisse au marc ä la distillerie de
Douanne.

Le samedi 19 mars avait lieu une visite de l'exposition Plonk et
Replonk au chateau de Colombier.

Le samedi 21 mai, une trentaine de participants se pressaient ä la place
du Ring de la vieille ville de Bienne pour suivre les explications de l'histo-
rienne Margrit Wick sur 1'architecture de ce petit bijou moyenägeux. Une
visite du Musee Neuhaus et de son exposition sur l'histoire de l'industrie ä

Bienne etait ensuite au programme. La matinee s'est achevee par un aperitif
offert par la Section dans les beaux jardins du Musee.

Le samedi 11 juin, l'historien M. Moser nous a guides ä travers le
vieux village de Cerlier et son chateau surplombant le lac de Bienne. Nous
avions le plaisir de retrouver plusieurs membres de la Section de Neuchä-
tel. La matinee s'est achevee autour d'un repas de poisson au restaurant du
port.

Le samedi 10 septembre, par un temps magnifique, un petit groupe se

retrouvait ä la ferme des Cufattes, pres de Saignelegier, pour une balade en
char attele. Nous avons ete bien secoues sur les chemins pierreux des

Franches-Montagnes et avons meme failli verser mais nous avons pu
admirer les paysages si typiques de cette region pendant une heure et demie
de promenade. Un somptueux apero nous etait ensuite servi dans la cour
de la ferme avec totche, saucisse seche, lard, tete de moine, etc., malheu-
reusement bientot envahi par des guepes aussi affamees que nous.

Les sorties de la fin de l'annee 2011 ont ete la visite du CERN ä Meyrin
le samedi 8 octobre et un repas chasse le samedi 12 novembre aux Reus-
silles.

Comme chaque annee, nous avons informe nos membres des sorties
organisees par les sections proches de Bienne. Plusieurs Biennois ont ainsi
participe ä la visite de la maison du Banneret Wisard ä Grandval et noue
des contacts sympathiques avec les membres de la Section de la Prevote le
samedi 2 juillet 2011.

Notre Section est membre de la Yoix romande, Federation des sections
romandes de la ville de Bienne et environs, ce qui l'autorise ä publier des
articles annonqant les differentes manifestations de la Societe jurassienne
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d'Emulation chaque jeudi dans le Journal du Jura. Cela nous permet de

promouvoir efficacement notre Section.

Ajoutons que le samedi 27 novembre 2010, la section de Bienne a ac-
cueilli au chateau de Nidau le Conseil d'automne reunissant les Presidents
des Sections et des Cercles de la SJE. Apres les debats nourris du matin et
le repas de midi, Philippe Garbani, vice-prefet de l'arrondissement de

Bienne, nous a parle avec competence de l'exposition permanente du
chateau consacree ä la correction des eaux du Jura.

Nous remercions vivement nos membres de leur fidelite, de leur soutien
et de leur amitie. Leur participation ä l'assemblee generale et autres
manifestations est un encouragement pour le Comite ä poursuivre ses efforts
pour offrir un programme varie. Le Comite de Bienne, compose actuelle-
ment de cinq personnes motivees, est soude et dynamique. Nous esperons
que nos activites tres diversifies interesseront de nouveaux membres.
Dans une societe axee sur le chacun pour soi et la recherche du profit rapide,

il est bon de s'evader grace ä la culture sous toutes ses formes, de se

rapprocher de la nature et de retrouver nos racines.

SECTION
DE LA CHAUX-DE-FONDS

Jean-Jacques MISEREZ

President

Suite ä des demissions et deces, notre Comite a ete reorganise. Apres la
transmission de la presidence de Jean-Marie Moine ä Jean-Jacques Mi-
serez, nous avons eu la douleur de perdre notre devouee et fidele caissiere
Andree Chapatte. Son deces aussi subit qu'imprevisible est une grande
perte pour notre Section, pour ne parier que de cela. Fort heureusement,
un nouveau membre du Comite, Stephane Leuenberger, s'est propose
pour reprendre le poste de caissier. Presque simultanement, Madeline
Froidevaux, autre membre du Comite, personnalite par ailleurs bien con-
nue des patoisants, a rejoint une maison de retraite, puis s'est eile aussi
eteinte. Lors de la derniere assemblee, notre vice-presidente Simone Mail-
lard a souhaite se retirer du Comite, apres de tres nombreuses annees de
devouement au sein de la Section. Nous lui exprimons notre grande gratitude.

Pour l'heure le poste de vice-president est vacant. Le Comite, des lors
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reduit ä cinq membres, compte encore Eric Matthey, secretaire, lequel
assume par ailleurs diverses täches en rapport avec le fait que le President
habite tres souvent en France ou en Valais. Cyrille Moine, bibliothecaire
et Charlotte Jacquat, assesseur, completent l'equipe dirigeante. Le Probleme

de la conservation des archives doit encore etre resolu.

S'agissant de Jean-Marie Moine, un vibrant et merite hommage lui a
ete rendu a l'assemblee generale de la SJE a Geneve, texte egalement
publie dans les presents Actes.

Ces circonstances expliquent, pour cette annee, une activite plus re-
duite que selon nos souhaits. Cependant, afin d'ameliorer l'offfe de ces
activites et accroitre le nombre de participants aux conferences ou visites,
une collaboration bienvenue avec la section chaux-de-fonniere du Club
jurassien a ete engagee. Cela est d'autant plus facile que la presidente de
cette association soeur, Claudine Matthey, est aussi membre de la SJE. Le
President et le Secretaire de notre section SJE sont aussi membres du
Club jurassien. Pour memoire, le Club jurassien, societe fondee en 1865,
compte environ un millier de membres dans le canton de Neuchätel et
poursuit les memes buts que la SJE s'agissant du patrimoine ou des sciences

naturelles. Depuis pratiquement sa naissance, le Club jurassien edite
une publication, «Le Rameau de Sapin», dans laquelle d'illustres natura-
listes jurassiens, souvent membres de la SJE, ont publie des articles au
cours des deux siecles precedents.

Le 24 novembre 2010, justement en collaboration avec le Club jurassien,

une conference de Michel Rossier etait consacree ä un «Voyage en
trois dimensions au coeur des insectes grace au CT-scanner». Une tren-
taine de personnes furent presentes lors de cette soiree, dont quatorze
inscrites ä notre Section. Notre Conferencier, passionne des insectes, par
ailleurs medecin de son etat, a su utiliser son acces aux equipements
medicaux, en l'occurrence le scanner (durant ses loisirs, precisons-le!)
pour nous faire penetrer ä l'interieur des insectes. Ce voyage en images au
centre de la vie, la plus elementaire ä premiere vue, s'est revele saisissant
de complexity. Michel Rossier nous a aussi devoile en images les facettes
de la biodiversite en insectes de son jardin amenage en quasi-elevage.
Une ferme ä insectes, cela existe, nous 1 avons rencontree!

Le 20 mai 2011 s'est tenue notre assemblee statutaire, suivie du tradi-
tionnel repas, au Logis de La Licome ä La Ferriere. Vingt et un emula-
teurs ont ete rassembles ä cette occasion, dont plusieurs jeunes et plus ou
moins nouveaux membres. En preambule, notre caissier Stephane Leuen-
berger nous a permis de voyager en images au Kirghizistan, republique de
l'Asie centrale placee sur la «Route de la Soie», en frontiere de la Chine.
Ce pays encore peu touche par la modernite a ete traverse en partie
par notre Conferencier, qui a su nous faire partager son grand interet ä

son sujet, references geographiques et historiques ä l'appui. Les paysages
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entrevus sont splendides et les cites en quete de developpement urbain
plus qu'interessantes. Un peuple tres attachant aussi.

Outre les rapports d'activites, l'hommage aux membres disparus ou
demissionnaires, l'Assemblee a surtout debattu de la reorganisation du
Comite. En outre, diverses mesures financieres intermediaries ont ete

prises, soit en particulier le report des comptes ä l'annee prochaine (deux
annees de regroupement), pour faire face ä la reprise des pieces compta-
bles et avoirs bancaires trop recente pour notre nouveau caissier. Tout en
precisant qu'Andree Chapatte tenait notre caisse ä la perfection.

Le 26 juin 2011, le traditionnel pique-nique du Pelard, venerable
maison geree par le Club jurassien dans les cötes du Doubs, a reuni une
quinzaine de participants, dont quelques enfants. L'organisation en tut
assumee par Jean-Marie Moine, Eric et Claudine Matthey. En marge plus
formelle, une courte assemblee extraordinaire a adopte des Statuts de
Section (nous n'en avions vraisemblablement pas!), sous reserve d'une
relecture ulterieure, agendee pour la prochaine assemblee ordinaire. Un
temps splendide a accompagne cette journee.

SECTION D'ERGUEL

W Philippe BEUCHAT

- President

Le present rapport est le premier du nouveau President elu lors de l'as-
semblee generale du 12 mai 2011. Le poste etait vacant depuis le deces de

Jean-Jacques Gindrat. Hommage lui a ete rendu dans les Actes 2010.

Le Comite s'inspirera de Tenthousiasme et de la ferveur de son ancien
president pour mettre sur pied conferences et visites culturelles.

Le 22 janvier 2011, il a fallu du courage ä une vingtaine de membres
de la Section pour braver une bise violente et se rendre ä Geneve. lis ont
ete recompenses par la visite du Musee d'histoire naturelle de la ville de
Geneve et surtout par la remarquable exposition « La medecine ancienne,
du corps aux etoiles » ä la Fondation Bodmer ä Cologny. Cette exposition
consacree ä la medecine sur les plans historique, scientifique et artistique a

captive les participants. lis ont pu admirer deux cent cinquante oeuvres,
quatre-vingts d'entre elles etaient presentees en Suisse pour la premiere
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fois et plus d'une vingtaine n'avait jamais ete pretee. La partie historique
presentait les antiques Egypte et Mesopotamie, les origines grecques de la
medecine moderne et la transmission de ce savoir grace aux Nestoriens,
aux Juifs et aux Arabes. La deuxieme partie etait consacree plus speciale-
ment ä la therapeutique et la troisieme aux apports scientifiques qui
conduisent ä la medecine moderne.

Le 2 mars 2011 etait agendee ä Saint-Imier une conference de Francois
Noirjean, archiviste ä Porrentruy, sur le theme «Les bourgeoisies au
XIXe siecle ici et ailleurs». Un cas de force majeure n'a pas permis au
Conferencier d'etre present. Denis Moine, joumaliste et historien, laureat
du prix de l'AIJ 2009, qui devait presenter le Conferencier, a accepte, au
pied leve, d'emmener les participants dans les meandres de l'histoire
regionale et locale, et de parier de sa chronique «Au fil du temps» et de sa

« Chronologie jurassienne ».

L'assemblee generale de la Section a eu lieu le 12 mai 2011 ä Saint-
Imier dans le bätiment des Rameaux. Elle a ete ouverte par Frederic Donze,
Vice-president, qui avait repris les renes de la Section depuis la maladie de

notre ancien president. Qu'il soit remercie pour cet interim assume avec
determination. L'Assemblee a elu Philippe Beuchat comme nouveau president

et Catherine Lanitis comme nouvelle vice-presidente. La seance
administrative a ete suivie par une visite des nouveaux locaux de «Memoires
d'Ici» sous la conduite de Catherine Krüttli, directrice de la Fondation.
Enfin la majeure partie des participants s'est retrouvee pour un repas et

partager des moments d'amitie.

La sortie annuelle de la Section organisee de maniere impeccable par
Catherine Lanitis et Robert Uebersax a eu lieu les 10 et 11 septembre
2011. Nous sommes alles en Alsace et en Foret Noire avec vingt-sept
participants. Apres avoir admire l'abbatiale romane d'Ottmarsheim, nous
avons visite la cite de Freiburg, son quartier ancien en zone pietonne, ses
ruisseaux, sa cathedrale et sa tour, un chef-d'oeuvre de l'art gothique. Freiburg

a laisse l'impression d'une ville ecologique, conviviale, oü les pie-
tons et les cyclistes sont rois. Les deux visites du premier jour se sont
faites sous la conduite de deux dames competentes. Le lendemain, les
participants se sont rendus ä Furtwangen pour une visite du Musee allemand
de l'horlogerie sous la conduite de son directeur suisse, Eduard Saluz.
Grace ä une museographie moderne sur l'histoire de l'horlogerie et du
temps, la visite a passionne les membres d'une section provenant d'une
region horlogere. Notre sortie annuelle s'est terminee par une visite de la ville

de Neuf-Brisach, sa forme si particuliere, ses remparts, son musee, sous
la conduite d'un guide haut en couleur qui jouait le personnage de Vauban.

Le 9 novembre 2011 est agendee une conference d'Eric Grossenbacher,
intitulee «En contemplant la botanique». Cette conference coincide avec
l'edition par la Societe jurassienne d'emulation du «Catalogue raisonne
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des plantes vasculaires du Jura bernois, du canton du Jura et du
Laufonnais » etabli par Eric Grossenbacher.

Ce rapport donne l'occasion de remercier tous nos membres pour leur
fidelite et leur attachement ä l'Emulation. Merci aussi aux membres du
Comite tres actifs.

SECTION
DES FRANCHES-MONTAGNES

Jean BOURQUARD

President

Pour terminer l'annee 2010 en beaute, il nous fallait une derniere activi-
te qui ne tut point relatee dans le rapport d'activites precedent. Elle a

eu pour cadre le cinema des Breuleux - une des plus belles salles de l'Arc
jurassien - et pour theme les images photographiques du facteur Eugene
Cattin des Bois, dit «Guinguin»! La projection etait programmee le
20 novembre 2010 a 16h00 au Cinema Lux et, le moins que l'on puisse
dire, c'est que le succes tut au rendez-vous, tout comme l'orateur du jour,
Franqois Noirjean, archiviste cantonal. Avec passion et precision, melant
details amusants et notes historiques, Francois Noirjean a su captiver les

quelque cent personnes venues principalement des Franches-Montagnes
et plus particulierement du village des Bois oü quelques habitants se sou-
viennent encore d'Eugene Cattin, ce facteur si particulier qui savait meler
plaisir et travail...

Malgre le confort exceptionnel des sieges, personne, je vous l'assure, ne
s'est endormi durant la presentation des cliches en noir et blanc, datant
des annees 1900-1910, issus du fonds photographique legue par Roger
Chätelain aux archives cantonales. L'orateur du jour en avait selectionne
cent trente qu'il commenta, photo apres photo, dans le detail, relevant le
nom de chaque ferme, sa localisation exacte, son histoire et le nom de ses

proprietaries. Je releverai ici la mise en scene methodique utilisee par
Eugene Cattin pour ses prises de vues: chaque personnage etait mis en place,
selon le desir du photographe, pour parvenir ä un tableau harmonieux re-
fletant la dure vie de l'epoque. D'autres themes lui etaient chers, tels que
mariages, photos souvenirs, groupes de militaires en permission, construction

de fabriques ou de fermes, etc. Une mise en scene particulierement
audacieuse est celle du cliche pris aux Echelles de la mort, oü l'on voit de
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nombreux hommes et femmes disposes sur les marches des fameuses et
dangereuses echelles...

Le caractere facetieux et enjoue d'Eugene Cattin se retrouve dans bon
nombre de ses photos qui constituent, au niveau patrimonial regional et
cantonal, un vrai tresor. Les plaques photographiques de ce facteur si cu-
rieux nous ont plonges dans le passe recent des Franches-Montagnes oil
moustaches genereuses, longues robes et chapeaux elegants se cotoyaient
en un sympathique tableau masquant parfois les rigueurs quotidiennes de
la vie campagnarde...

La premiere reunion de l'annee 2011 tut l'assemblee generale de la
section qui eut lieu le samedi 29 janvier 2011 ä la salle «Eclipse» du
Restaurant «La Croix-Federale» ä Muriaux. Affluence record puisque ce
sont environ quatre-vingts personnes qui se sont deplacees pour la conference

d'Alain Tissot qui presentait un expose sur la contrebande pratiquee
dans les cotes du Doubs entre les XYIe et XVIIP siecles.

La vallee du Doubs etait tres peuplee ä l'epoque avec pas moins de
trente-trois moulins et autres scieries sur les quarante-trois kilometres
qui menaient des Brenets ä Clairbief. Cette activite proto-industrielle etait
importante et les lieux de passage d'une rive ä l'autre pour les echanges
etaient nombreux, du Chätelot ä Bonaparte, en passant par Maison-
Monsieur jusqu'au Bief d'Etoz.

Frappes de lourdes taxes sur le territoire francais, les produits comme le
sei surtout, le tabac et encore les indiennes, mais aussi le betail, les epices,
la poudre de chasse, les allumettes, les jeux de cartes, le savon, les boites
de montres, etaient convoites outre-Doubs et fiirent l'objet d'une contrebande

importante au travers des siecles.

Si la population riveraine etait complice, il fallait se mefier des gabe-
lous et mieux valait echapper ä la justice, car la repression n'etait pas
tendre. Les personnes apprehendees s'exposaient ä de lourdes peines,
allant des amendes importantes ä la peine de mort, en passant par le ban-
nissement et les annees de galere. Le Conferencier sut captiver 1'assistance
et illustra ses propos par des gravures, anciennes cartes et photos, et tut
vivement applaudi par un auditoire attentif.

L'assemblee generale suivit, ouverte par le President qui salua les
personnes presentes, une soixantaine, et souligna la presence de Marcelle
Roulet, Presidente centrale de la SJE, de Clement Saucy, membre du Co-
mite directeur, ainsi que de Raymonde Gaume, Presidente du Cercle d'ar-
cheologie. A l'issue de la partie statutaire, Marcelle Roulet apporta les
salutations du Comite directeur et de Thibault Lachat, Secretaire general.
Elle felicita la section pour son dynamisme et informa l'Assemblee des ac-
tivites du Comite central, annonqant que trois livres de la collection «l'Art
en oeuvre» seraient edites cette annee. Raymonde Gaume presenta ensuite
de maniere detaillee le programme attrayant de son Cercle.
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La premiere activite de l'annee 2011 reunit une trentaine de personnes,
au soir du vendredi 4 mars, dans un petit coin de «paradis», puisqu'elle
se deroula justement «Au Paradis», chez Semon, au Predame, un restaurant

de charme. Et le charme opera... Marianne Finazzi, comedienne et
membre du Cercle litteraire de la SJE, notre höte, reussit ä nous enchanter,
dans une lumiere tamisee, avec un eclairage ä la bougie, par la lecture
de textes choisis chez Alexandre Voisard (La lettre volee, La druidesse
en pleurs), Claudine Houriet (L'ange gardien du 8e etage, Printemps) ou
encore Henri Gougaud (Le conteur).

Apres une bonne heure de lecture finement distillee a un auditoire
acquis d'avance mais surtout conquis, la soiree se termina par un repas
convivial qui fut encore agremente de quelques textes...

Tout autre ambiance pour la seconde activite de cette annee emulative,
le vendredi 6 mai, puisque c'est dans un car bien rempli que cinquante
passagers se rendirent ä Sochaux pour la visite du site de production Peugeot

et du Musee de l'aventure Peugeot. II serait illusoire de decrire ici les

images fortes et le ressenti lors de la visite des usines, tant la technologie
de pointe et Torganisation poussee jusque dans le moindre detail dominent
dans un univers marque par la modernite, mais toujours et encore inspire
de la tradition. La visite du Musee, juste avant le repas pris au restaurant
d'entreprise, a permis de faire un saut tres interessant dans le passe de la
production extremement diversifiee de la firme Peugeot. Outils, petits
appareils menagers, velos, motos, voitures evidemment, toute une histoire
industrielle marquee du genie de 1'Homme est la, devant nous, presque
vivante...

L'apres-midi, nous visitons le Musee Japy ä Beaucourt, dont les collections

retracent Tepopee des Japy depuis les origines de l'entreprise, tout en
presentant les multiples productions sorties des usines au cours des deux
cent ans d'existence de la firme. Frederic Japy travaille dans l'atelier
familial avant d'ouvrir son atelier d'horlogerie. Le developpement de l'ac-
tivite et Tutilisation nouvelle de machines-outils necessitent en 1777 la
construction d'un nouveau bätiment installe sur la colline de Dasle ä Beau-
court. La petite fabrique d'ebauches de montres devient au XIXe siecle une
puissante entreprise disposant d'une gamme extremement diversifiee de

produits: pendules de voyage, moulins ä cafe, casseroles emaillees,
pompes manuelles, moteurs thermiques, articles de bureau... Malheureu-
sement, des 1875 environ, la trop grande diversification des productions,
le manque de rigueur dans la conduite des affaires et le maintien d'une
gestion familiale en inadequation avec la taille de l'entreprise amorcent
inexorablement la chute de l'empire Japy dont la derniere societe est mise
en liquidation en 1979.

Le samedi 17 septembre, pour notre troisieme activite, nous etions
invites ä un apres-midi de decouverte d'un scientifique hors du commun:
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Abraham Gagnebin. Dans un premier temps, nous nous sommes rendus au
Musee de Saint-Imier, au coeur de la vieille ville, dans le bätiment du relais
culturel d'Ergüel. Ses riches collections datant des XIXe et XXe siecles ont
ete remises en valeur apres un long sejour dans des reserves. Le conserva-
teur du musee, Claude-Alain Künzi, y avait rassemble pour nous un petit
ensemble d'objets tels qu'on aurait pu les trouver dans le cabinet de curio-
sites de Gagnebin. II nous a explique la vie et les nombreuses collections
de ce naturaliste hors du commun.

Nous avons ensuite decouvert les autres collections du Musee: sports,
beaux-arts (avec notamment des oeuvres d'Henri Aragon, Robert Gygax et

Blancpain), animaux empailles, maquette du chateau d'Ergüel, salle nu-
mismatique, salle du corps des Cadets de Saint-Imier et ancien atelier
d'horlogerie.

La seconde partie de l'apres-midi s'est deroulee ä La Fernere, au Logis
de La Licorne, ou Marcel Jacquat nous a presente la vie d'Abraham
Gagnebin, avec un scoop ä la cle: le nom d'origine du Logis de la Licorne
etait bei et bien Le Cheval Blanc. Abraham Gagnebin est ne ä Renan en
1707 et s'est etabli ä La Fernere des 1735. Scientifique, medecin et naturaliste

renomme, il fat ä l'origine de la diffusion des sciences des Lumieres
dans les montagnes jurassiennes. II fit de La Fernere, oü il vecut la plus
grande partie de sa vie, un lieu tres couru en Europe. Jean-Jacques Rousseau

flit sans doute son hote le plus celebre. Gagnebin, dont les interets
etaient nombreux, entretint des relations epistolaires avec les plus grands
scientifiques de son temps, comme le celebre Albrecht von Haller ou encore

Reaumur.
Le bilan de cette annee emulative 2011 etant ainsi resume, ä l'exception

de la sortie du 5 novembre 2011 dont nous reparlerons, je tiens ä remer-
cier mes colleges du Comite pour leur aide et leur collaboration qui
debouche, annee apres annee, sur des idees nouvelles qui nous permettent
de mettre sur pied nos activites pour les membres de notre Section dont
Fassiduite et la fidelite nous encouragent ä perseverer...
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SECTION DE FRIBOURG

Agnes JUBIN

Presidente

L'actualite, si riche et si complexe, nous agace ou nous fait reflechir. Je

suis partagee entre ces deux attitudes, en penchant pour la reflexion qui me
parait la plus interessante et stimulante.

Nous autres avons la chance de nous inspirer des impulsions des
fondateurs de la Societe jurassienne d'Emulation. Leurs buts n'etaient-ils
pas de stimuler leurs contemporains afin qu'ils progressent dans des
valeurs aussi belles que nobles et genereuses. Or, dans notre societe me-
diatisee ä outrance, que nous rapportent les medias Des faits et des com-
portements de certains dirigeants loin d'etre exemplaires. Pire! Le pouvoir
et l'avoir, qui devraient servir et non avilir, prennent figure de modele,
entre autres pour une certaine jeunesse qui semble croire au faste et ä la
puissance materielle.

Une fois encore, nous croyons aux valeurs qui ne font aucun tapage,
mais qui nous enracinent et nous bent dans notre programme de vie. Nous
partageons l'heritage des families et des fondateurs. Merci sincerement!

Yoici nos activites realisees depuis juin 2010:

• Le vendredi Ier octobre 2010, quinze personnes prenaient, ce qui
n'est pas courant, le chemin de nos dechets jusqu'ä l'usine d'incineration
de la Societe SAIDEF ä Chätillon. Passe le portail, nous etions fascines

par l'organisation de cette immense installation, par les machines destinees
ä trier, ä deplacer, ä brüler, avec une mecanisation parfaite, conduite par
quelques techniciens seulement. En fin de circuit ne restent plus que des
matieres de boue seche et propre utilisable, de meme que de la vapeur
servant ä l'energie thermique.

Grace ä une guide tres competente, nous avons bien compris le Systeme
de fonctionnement de cette magnifique usine. C'est done avec une
approche differente que nous maitrisons nos dechets.

• Le traditionnel souper de la Saint-Martin, a attire un nombre record de

participants le vendredi 19 novembre 2010 au restaurant de la Gerine ä

Marly. Nous etions quarante-neuf personnes, dont de jeunes couples invites

par nos membres. Puissions-nous les captiver pour d'autres activites,
bien qu'ils soient dejä tres sollicites dans leur vie active.
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• Notre habituelle rencontre sous forme de conference a ete quelque peu
modifiee cette annee. C'est la nature qui invitait chez eile dix-neuf participants

ä la reserve naturelle de l'Auried ä Kleinboesingen, le samedi 30
avril 2010, sous la conduite tres agreable et interessante de notre membre
Simon-Pierre Parrat, feru d'ornithologie, passion qu'il savait communi-
quer. Quelques enfants de nos adherents se sont joints au groupe pour
notre plus grand bonheur. La matinee s'est terminee en terrasse de bistrot ä

Guin, ou nous savourions cafes et croissants.
• Le 17 juin, nous avons retrouve un instrument de musique familier et

pourtant si unique, qui a la particularity d'etre masculin et feminin, singu-
lier et pluriel. Ce sont done les orgues de Neyruz qui nous ont ete presentees,

dans leur complexity et leur magnificence par Roland Emery, institutes

et organiste. Quelques morceaux de musique terminaient cette visite
de grande qualite.

L'assemblee generale de notre Section, reunissant vingt-cinq membres,
dix-huit personnes s'etant excusees, s'est tenue au restaurant de l'Aigle
Noir, suivie par un repas convivial.

La Presidente tient une fois de plus ä remercier sincerement et chaleu-
reusement les membres de la Section de Fribourg qui manifestent chaque
annee un interet marque pour les activites. L'amitie et la bonne humeur
completent les rencontres. C'est aussi cela l'esprit emulates!

SECTION DE GENEVE

Elisabeth JOBIN-SANGLARD

Presidente

Notre section SJEGE a accueilli neuf nouveaux membres et trois ont
demissionne, quittant Geneve.

Nous avons fini l'annee 2010 en beaute avec quatre-vingts personnes
presentes ä la conference au mois de novembre du cardiologue de Porren-
truy, Michel Periat, en collaboration avec la Banque cantonale du Jura,
«Les bienfaits du vin, entre legende et realite», oü nous avions invite aussi
les membres de l'Association des Jurassiens de l'Exterieur ä l'aula de
l'Ecole des Contamines, voisine de la Maison Dufour, oü un allechant
cocktail dinatoire suivit la conference. La section SJEGE fait maintenant
partie du Cercle de la Maison Dufour. C'est dans cette maison que sont
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abritees, depuis le lerjanvier 2011, nos archives SJEGE. La Maison Du-
four appartient ä la Ville de Geneve et est geree par la Societe des officiers
et sousofficiers de Geneve.

La Presidente a assiste au conseil d'automne de la SJE au chateau de

Nidau, le 27 novembre et a pris part ä la premiere conference des

Presidents^) de Sections, pendant que les Presidents(es) des Cercles et le Co-
mite Directeur avaient la leur. Les resumes mis en commun par les porte-
parole de chaque conference ont revele une experience tres interessante,
qui aide ä creer des liens, ä communiquer des exemples, ä se soutenir et
qui sera reconduite lors des prochains conseils.

Madame et Monsieur Monney, les intendants de la Maison Dufour, ont
accueilli LAG ordinaire SJEGE 2011, le 14 fevrier en tenant la buvette au
benefice de la Societe des officiers et sous-officiers genevois.

Nous avons visite avec bonheur, le 13 avril, la manufacture Jaeger Le-
coultre au Sender.

Enfin, le 14 mai 2011 notre Section a aide ä l'organisation de l'AG de
la SJE au restaurant du chateau de Penthes, precede du conseil de la SJE
le 13 mai ä Cartigny. La Commune de Pregny-Chambesy, dont le maire a
accueilli les membres SJE par un propos tres instructif sur l'histoire de sa

commnune, a offert de participer aux frais de l'aperitif du cocktail dinatoi-
re. Le journal tout menage gratuit, GHI, par J.-M. Fleury, a offert l'anima-
tion musicale du groupe de blues Sorry, avec la chanteuse Laurie Tullen,
qui est nee dans le Jura et y a vecu sa premiere annee. Elle est la fille
d'une de nos membres. Ensuite, ce fut la visite du Musee des Suisses dans
le monde, guidee par l'ancien ambassadeur de Suisse, Benedict De Tschar-
ner, President de la Fondation pour l'histoire des Suisses dans le monde.

Le 28 mai, notre Section a tenu un stand SJE lors du 20e anniversaire de
la Fondation pour la conservation de la Maison Dufour, avec les publications

de la SJE, sorties exceptionnellement de la bibliotheque de la Presidente

SJEGE, et en presence de l'ecrivain Henry Spira qui accompagnait
la Presidente pour dedicacer son livre, «La frontiere jurassienne au quoti-
dien 1939-1945», aux editions Slatkine.

Nous avons repris le cycle des conferences, le 30 aout, avec le recit de
vie et du travail du journaliste de la Tribune de Geneve, Thierry Mertenat,
Jurassien emigre ä Geneve, qui avait publie son premier article ä l'äge de
20 ans, dans le «Democrate», qui l'enverra ensuite ä Avignon. II est deve-
nu plus tard redacteur au samedi litteraire du «Journal de Geneve», et, ä la
disparition du titre, chef de la rubrique culturelle ä la «Tribune de
Geneve». II y a cinq ans, il a quitte sa fonction par choix pour le traitement
des faits divers et a publie dejä trois livres, chez Labor et Fides: Fun est

consacre ä la mort violente ä Geneve et aux professionnels qui s'en occu-
pent, le deuxieme au syndrome de Diogene, manie de la conservation,
avec etude d'un cas aussi dans la Jura, et le troisiemeau sujet de violences
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conjugales. C'est surtout du suivi des personnes atteintes du syndrome de

Diogene que Thierry Mertenat nous a parle avec le support des photos
de Magali Girardin.

Le 18 octobre c'est Andre Wyss, professeur honoraire de l'Universite
de Lausanne, President de l'Institut jurassien des Sciences, des Lettres et
des Arts, President de l'Universite du 3e äge ä Geneve qui nous a parle de

ses differentes fonctions.

SECTION DE LAUSANNE

Anne PRONGUE SALVADE

Presidente

L'assemblee generale a ouvert les feux de nos activites 2011 en date du
1er avril. Une quinzaine de membres y ont pris part, avant de profiter d'un
match aux cartes tres dispute!

Le samedi 14 mai, au musee de l'Alimentarium ä Vevey, nous avons
assiste ä des «Lectures gourmandes» par Alexandre Voisard et Marianne
Finazzi. L'ecrivain et poete et sa complice comedienne nous ont invites ä

un festin de mots, ä un regal d'auteurs, tels Franqois Rabelais, Henri
Pourrat, Raymond Queneau, Jacques Chessex et bien sür Alexandre
Voisard. Un moment tres riche poursuivi par un bei echange en toute convi-
vialite.

Le samedi Ier octobre, une bonne vingtaine de membres, dont trois
nouveaux, ont assiste ä la visite de la redaction du Matin Dimanche sous
la direction de Christine Salvade, redactrice en chef adjointe. Apres une
presentation du journal autour d'un cafe-croissant, nous avons assiste ä la
seance de redaction sous la direction d'Ariane Dayer, redactrice en chef
qui a ensuite repondu ä nos questions. Puis nous avons pu suivre le «che-
min de fer» du journal, depuis le montage de la maquette jusqu'ä l'envoi
a l'imprimerie. Christine Salvade nous a partage sa passion du journal et a

repondu ä nos questions avec beaucoup de professionnalisme. La lecture
du journal le lendemain a pris une autre saveur! Puis nous nous sommes
retrouves pour partager ensemble le repas de midi en evoquant des souvenirs

jurassiens encore bien presents.
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Le samedi 5 novembre, nous nous sommes joints ä nos amis de l'AJE
pour deguster une Saint-Martin nouvelle formule dans un restaurant de

Lutry. Mais la Saint-Martin reste la Saint-Martin et nous avons pu ä nou-
veau apprecier cette tradition «bien d'chez nous»...

SECTION DE LA NEUVEVILLE

Fredy DUBOIS

President

Deux activites prevues en fevrier et mars ayant ete annulees (empeche-
ments des intervenants), notre Section n'a organise que deux manifestations

en 2011.

Le 26 octobre, dans la magnifique salle du Conseil de Bourgeoisie
mise gracieusement ä notre disposition, Charles Ballif a presente un diapo-
rama extremement original intitule «La Neuveville, images d'un passe
disparu». En introduction, le Maitre bourgeois fit un bref expose sur la
Bourgeoisie de La Neuveville, ses institutions, son fonctionnement, ses
biens... La soiree connut un franc succes, la salle etait juste assez grande
pour accueillir les soixante-dix auditeurs.

Le 30 novembre, au College du district, ce flit au tour de Jean-Pierre
Egger de presenter «Le chemin du succes». Titulaire du diplöme federal
de gymnastique et d'education physique de l'Universite de Lausanne,
responsable durant vingt et un ans de l'athletisme et de la formation des en-
traineurs Swiss Olympic ä Macolin, Jean-Pierre Egger est mondialement
connu puisqu'il flit, entre autres, l'entraineur de Werner Günthör, triple
champion du monde du lancer du poids, preparateur physique et mental de

l'equipe d'Alinghi, vainqueur de la Coupe de 1'America ä Auckland en
2003, et recemment entraineur de la championne olympique du lancer du
poids Valerie Adams, qu'il mena ä son 3e titre de championne du monde.
Jean-Pierre Egger presenta son modele d'excellence en sport - qu'il appel-
le Way to excellence - ä travers sept etapes «obligatoires» conduisant ä la
performance de pointe, modele qui peut, comme l'orateur l'a demontre,
constituer un terrain de transfert ideal pour le developpement personnel et

professionnel. Doue d'un sens exceptionnel du contact et utilisant un
langage tres simple, il enthousiasma son auditoire.
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Comme c'est l'habitude de la Section depuis une dizaine d'annees, nos
manifestations, annoncees dans le «Courrier de La Neuveville», sont gra-
tuites et ouvertes ä toute la population, ce qui explique peut-etre leur suc-
ces du point de vue de la participation (jamais moins de trente personnes).
Issus de chez nous, Charles Ballif et Jean-Pierre Egger, comme ce fut le
cas de tous les orateurs durant de la derniere decennie, sont intervenus gra-
tuitement.

Au moment de quitter la presidence, je tiens ä remercier toutes Celles et
tous ceux qui, au cours des trente-huit annees passees ä la tete de la
Section, m'ont apporte leur concours et leur soutien.

SECTION DE PORRENTRUY

Jean-Claude REBETEZ

President

Lors de notre assemblee generale du 7 decembre 2010, nous avons
pris conge de Jacques Babey, membre veteran (et doyen!) de notre
Comite, puisqu'il y est entre en 1995. Le demissionnaire a ete remercie
chaleureusement et a recu un petit cadeau pour exprimer notre gratitude.
L'assemblee a de plus elu ä l'unanimite un nouveau membre du Comite,
Bernard Kunz, enseignant au College Saint-Charles, auquel fut souhaitee
la cordiale bienvenue. L'AG fut suivie d'une soiree lecture par Marianne
Finazzi, sous le titre «Balade avec quelques auteurs romands». Marianne
Finazzi est membre du Comite du Cercle litteraire de la SJE; eile est aussi
et surtout une comedienne genereuse, grande amoureuse des textes litte-
raires et passionnee par leur transmission au public. Elle nous a propose
des textes de Robert Walser, Franqois Beuchat, Patrick Amstutz, Henri
Gougaud - et bien sür de son vieux complice Alexandre Voisard, avec qui
eile a dejä travaille avec bonheur. Une verree permit de cone lure cette
soiree par un agreable et convivial moment d'echange.

Apres les fetes, le 19 janvier 2011, le docteur Michel Periat remontait
le moral de tous ceux qui avaient un peu abuse des plaisirs de Bacchus,
avec une conference intitulee «Histoire croisee du vin et de la sante».
Cardiologue, Michel Periat mela dans sa presentation des informations de
nature historique et medicale pour brosser le tableau de l'histoire du vin et
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de son utilisation - dejä ancienne - dans la medecine. II apporta aussi

l'eclairage scientifique le plus recent, ä la faveur de son experience pro-
fessionnelle. Cette conference associa la theorie ä la pratique, puisqu'elle
se conclut par une petite degustation de eras du Valais! Inutile de preciser
que nous dümes refuser du monde, la salle des Hospitalieres etant trop
petite...

Professeur d'histoire de l'art et de museologie ä l'universite de Neu-
chätel, Pascal Griener nous parla le 24 fevrier de «L'ethnographie
conquerante au XIXe siecle». A l'aide de deux exemples tires de l'histoire
de l'Ile de Päques, Pascal Griener nous expliqua ä quel point l'ethnographie

du XIXe siecle etait tributaire des conquetes coloniales. Les objets,
les monuments collectes par les empires etaient souvent voles; ils subis-
saient d'importantes transformations avant d'etre exposes dans des mu-
sees nationaux. M. Griener nous a montre avec brio qu'aujourd'hui, plus
que jamais, l'historien doit etudier ces transformations, qui ont defigure
pour toujours des temoignages du passe, sous pretexte de les sauver!

Le 19 mars 2011, en collaboration avec la Fondation Pro Musica, nous
avons propose en l'ancienne eglise des Jesuites «Une lecture de la Passion

selon saint Jean, de Jean-Sebastien Bach», par Michael Radulescu,
musicien et chef d'orchestre. En prelude aux concerts publics qui eurent
lieu les 15, 16 et 17 avril, le chef d'orchestre, compositeur et organiste
bien connu, nous offfit sa lecture de la partition de la Passion selon saint
Jean: il mit en lumiere la construction de cette oeuvre et le message inscrit
dans la musique par Bach, et nous proposa une vision de notre patrimoine
musical, ä travers une interpretation reflechie et mise ä la portee de tous.

Le 29 avril, sur l'invitation du Cercle litteraire de la SJE et de notre
Section, avait lieu ä Porrentruy la premiere du spectacle «Un poete nous
dit... Jean Cuttat: poemes». En premiere partie, la mezzo-soprano Brigitte

Baileys et le pianiste Eric Cerantola ont interprets des poemes de Jean
Cuttat, sur des musiques de Jean Binet, Francis Poulenc et Hector Berlioz.
Puis, en deuxieme partie, la comedienne Mousse Boulanger a lu, avec feu
et une passion communicative, d'autres textes du poete ajoulot.

Enfin, notre saison s'est conclue le 12 mai 2011, avec une conference
de Bertrand Forclaz, chercheur ä l'Institut d'histoire de l'universite de

Neuchätel, «Les frontieres interieures: l'Eveche de Bale pendant la Guerre

de Trente ans (1618-1648)». L'Eveche de Bale fut durement frappe par
la Guerre de Trente ans. Au cours du conflit, les bailliages septentrionaux
furent en effet occupes par les differentes troupes: mercenaires allemands
au service de la Suede, troupes imperiales et franqaises. Bertrand Forclaz
nous presenta les consequences de cette crise pour une prineipaute divisee

par des frontieres interieures confessionnelles et politiques; si la guerre
les exaeerba, eile aboutit egalement ä leur depassement, en particulier ä

travers le phenomene du refuge du Nord catholique vers le Sud reforme.
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Comme de coutume enfin, je ne saurais cone lure ce rapport sans rappe-
ler l'aide que nous apportent le Centre culturel du district de Porrentruy
(CCDP), qui gere la salle des Hospitalieres, et l'entreprise MEDHOP, qui
se charge gracieusement de la mise sous pli de nos envois postaux.

L'annee 2011 est marquee par un deces qui nous a plonges dans la tris-
tesse. Marianne Spozio, membre du Comite, qui avait accepte de devenir
la Presidente de la Section est decedee en avril. Marianne vaincue par une
maladie incurable nous quitte trop vite. En fait, eile n'a jamais pu partici-
per ä une seance de comite depuis que nous avons relance la section de la
Prevote, toute son energie etant mobilisee ä se battre contre la maladie.

Les activites 2011 de la section de la Prevote ont ete riches en evene-
ments divers.

En voici un resume succinct:
Le 5 mars nous avons tenu notre assemblee generale ä Malleray avec,

en ouverture, l'excellente conference donnee par Damien Bregnard sur le
theme: «Le traite d'Aarberg (1711)».

Le 17 mars nous avons suivi avec interet la conference donnee par
Stephane Froidevaux sur la «Localisation du monastere alto-medieval de

Moutier-Grandval».
Cette conference place le premier monastere au centre de la ville de

Moutier et met fin aux diverses supputations sur son emplacement.
Le 2 juillet nous avons visite la maison du Banneret Wisard ä Grand-

val, une des plus vieilles constructions de ce type en Suisse.

Le 29 octobre nous visiterons la ville de Porrentruy.
A chaque conference ou visite nous avons accueilli des membres

d'autres sections. D'autres personnes interessees nous ont rejoints lors de

nos visites.
Le 26 novembre, le conseil d'automne de la SJE se deroulera ä Moutier.

Notre Section se rejouit d'accueillir nos amis des autres sections ä

l'hötel de la Gare ä Moutier.

SECTION DE LA PREVÖTE

Claude MONNERAT

President par interim
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SECTION DE TRAMELAN

Laurent DONZE

President

L'assemblee generale de notre section a eu lieu le 20 mai 2011. A cette
occasion, nous avons organise une conference publique sur le theme
«Les chats sauvages dans le Jura suisse». L'orateur du soir etait Monsieur
Weber, du bureau d'ecologie Hintermann & Weber SA, Rodersdorf
(Suisse).

Monsieur Weber etait tout particulierement qualifie pour aborder cette
thematique puisqu'il a mene, pour le compte de l'Office föderal de l'envi-
ronnement, l'etude publiee recemment concemant les chats sauvages dans
le Jura suisse.

En collaboration avec le Centre interregional de perfectionnement
(CIP) de Tramelan et la municipality, nous avons egalement mis sur pied
un cycle de conferences intitule « Seconde guerre mondiale, histoires de
vie». Marcel Schmitt nous a parle de son «Journal d'un anti-heros»;
Christian Favre d'«Une frontiere entre la guerre et la paix. Les echanges
au quotidien autour de l'Arc jurassien 1937-1945»; Alix Heiniger
d'« Exil antifasciste et politique föderale du refuge» et Claude Hauser de
«L'accueil des enfants refugies durant la guerre en Suisse, entre histoire
et memoire». Toutes ces conferences ont suscite un vif interet aupres du
public.
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SECTION

DE ZURICH ET ENVIRONS

Marguerite LADNER

Presidente

La Societe jurassienne d'Emulation, Section de Zurich, a passe une
annee calme, dans la continuity!

L'assemblee generale de notre Section zurichoise, suivie de la conference

de Joseph Chalverat, de Porrentruy, a ete tenue ä la Mission catho-
lique frangaise, le jeudi 11 novembre 2010.

Notre Presidente Marguerite Ladner commence par souhaiter la bien-
venue aux quatorze personnes presentes (emulatrices, emulateurs et
amis). Marcelle Roulet, Jose Ribeaud et Nicole Fricker se sont excuses.

Rapport d'activites
Notre Presidente retrace les differentes activites de 2009/2010:
Seance du comite le 11 janvier chez Pierre Salomon ä Adlikon.
Soiree jass le 22 mars chez Maurice et Irene Montavon. Le succes

quasi inexistant de ce genre de soiree rend les membres du Comite
perplexes. Ceux-ci se demandent s'il n'est pas necessaire de renoncer ä ce

genre d'activite.
2 juin: seance du Comite chez la Presidente. Le Comite peut prendre

connaissance des points traites au Conseil de printemps des 7 et 8 mai ä

Porrentruy. C'est aussi le moment de preparer la course annuelle qui
aura lieu le 28 aoüt.

Samedi 28 aoüt: balade ä Seprais, de sculpture en sculpture, puis
repas pris ä l'Auberge des Viviers. Quelques participants se rendront
encore au Musee de Develier. Marcelle Tendon a ete l'organisatrice par-
faite de cette belle course.

Tresorerie
Le caissier Pierre Salomon presente les comptes. Le montant se trou-

vant dans notre caisse se monte ä CHF 3 571,75.
Les comptes, verifies par un membre, Laurent Jobin, sont approuves

et decharge est accordee au Comite ä l'unanimite.
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Divers
Une nouvelle personne est devenue membre de notre Section, Oriane

Godinat, sceur de notre secretaire Thibault Lachat.
La partie officielle terminee, c'est Joseph Chalverat, de Porrentruy,

qui presente une conference remarquable: «Inventeurs et artistes: meca-
nisme identique et creativite ». Ce theme ayant ete presente avec un tel
brio, les personnes presentes ont demande au Conferencier de presenter
ce theme dans l'un des prochains numeros des Actes.

Nous soulignons que le recrutement de nouveaux membres a preoccu-
pe le Comite ces derniers mois. Nos membres deviennent des aines et
les plus jeunes ne s'interessent que peu ou pas du tout ä nos activites...
ou tout simplement, nous n'avons pas l'occasion d'apprendre ä les
connaitre. Nous pensons que ce probleme n'est pas specifique de la Section

de Zurich, mais si d'autres sections de la SJE en Suisse allemande
ont fait de bonnes experiences au niveau du recrutement de nouveaux
membres, nous sommes preneurs de bons conseils!
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